
Editorial : La rentrée est déjà loin ...  

Journal du secteur pastoral Bienheureux Marcel Callo 

Novembre 2023      ISSN : 2264-3494 n° 160 

Le Fil Savigny—Viry 

ISSN : 2264-3494 
Directeur de publication : 
Père Emmanuel Bidzogo 
L’équipe du journal : 
Brigitte Biton, Marie-Claude 
Dauvisis, Pierre-Yves Gabay, Jean 
Jouny, Monique Laroche, Elisabeth 
Peralta 
Mensuel, parution le dernier 
dimanche de chaque mois. 
Diffusion papier (1000 ex.) ou mail 
(sur demande) 
Réalisé et imprimé à Bonne 
nouvelle, 3 rue Joliot Curie, 
Savigny/Orge 
Dépôt légal à parution 
Pour nous contacter : 
lefil.callo@gmail.com 
www.savigny-viry-catholique.fr / 
publications 

La rentrée est déjà loin…. déjà les 
premières vacances scolaires !

L’été laisse place à l’automne, les 
premières températures fraîches font leur 
apparition, les dernières récoltes sont 
finies, les champs ont fini d’être travaillés 
pour les cultures suivantes, peu à peu la 
nature se transforme et semble 
s’endormir pour mieux renaître ! 

C’est justement pour fêter la fin des 
récoltes que les païens célébraient des 
rites pour leurs défunts. Aux premiers 
siècles, la solennité de tous les Saints 
aurait été instituée pour commémorer les 
chrétiens persécutés et nombreux, morts 
en martyrs… Longtemps novembre est 
associé aux défunts. Encore aujourd’hui, 
novembre n’a pas une « réputation » 
joyeuse. Et comment être dans la joie 
lorsque nous avons connaissance de ce 
qui se passe dans notre monde ? 

Pour nous chrétiens, le 1er novembre est 
un jour de Fête, la fête de tous les Saints 
et l’Eglise nous rappelle que nous 
sommes tous appelés à la Sainteté. Nous 
commémorons nos fidèles défunts le 2 en 
priant pour eux, en se souvenant de ce 
que nous avons vécu avec eux, en allant 
fleurir leur tombe. 

Ce n’est pas le seul jour bien sûr où 
nous prions pour eux. A chaque 
célébration, la prière Eucharistique nous 
dit : « Souviens-toi aussi de nos frères qui 
se sont endormis dans l’espérance de la 
Résurrection, … avec les Apôtres et les 
Saints de tous les temps …  que nous 
chantions ta louange …» C’est la 
communion des Saints, comme nous le 
disons dans le Credo. 

Tous Saints ! Certains, très connus, sont 
des modèles pour nous, nos aînés dans la 
foi. Mais nous tous Saints ! Tous appelés 
à la Sainteté ! Longtemps j’ai pensé : Quel 
chemin difficile Seigneur ! c’est 
inaccessible ! 

Cependant, les années passant, à force 
de méditer cet évangile des béatitudes, 
de partager, de lire la vie des Saints, de 
Ste Thérèse, ou de lire des catéchèses, 
j’ai fini par mieux comprendre cet appel à 
la Sainteté  « rendu alors  accessible !! »  
Non une course à la perfection mais juste 

faire ce qui est à notre portée, avec ce 
que nous sommes ! 

Aller vers les autres, Apporter sourire, 
douceur, consoler, être un peu artisan de 
paix, défendre ce qui est juste, oser dire, 
avancer, c’est accessible ! A notre portée ! 
c’est se mettre dans les pas de Celui qui a 
vécu ce chemin et son message est un 
« GPS » pour notre route comme il l’a été 
pour les disciples.  

A la manière de Jésus, avoir les paroles 
et les gestes qui « relèvent », qui donnent 
vie ! Ste Thérèse a ces mots : « il s’agit de 
vivre d’Amour, vivre en cherchant à aimer, 
du mieux possible comme Dieu nous 
aime. » Dans une de ses catéchèses le 
Pape François, à propos des Béatitudes 
dit en 2020 : « Heureux ! C’est le miracle 
de Dieu à partir de ce que je suis, à partir 
d’une soif existentielle exprimée, d’une 
vulnérabilité reconnue, d’un cœur 
restauré, d’une violence transformée, 
d’un cri lancé vers le ciel : une blessure 
devenue lumière par la rencontre avec le 
Christ…. les Béatitudes nous conduisent à 
la joie, elles sont chemin qui mène à la 
joie…. Chemin de bonheur si beau, si sûr, 
que le Seigneur nous propose ». En 
2015 parlant de la Toussaint « Les saints 
« sont des exemples à imiter … pas 
seulement ceux qui ont été canonisés. ; 
mais ceux aussi, pour ainsi dire, « de la 
porte d’à côté » qui se sont efforcés, avec 
la grâce de Dieu, d’appliquer l’Évangile 
dans leur vie normale de tous les jours. » 
et nous en avons connu dans nos 
familles, ou dans nos amis ! « l’amour et 
la compassion sont plus forts que la 
mort. » la Sainteté, à notre portée, déjà en 
nous ? 

Rendons grâce pour les multiples façons 
dont le Seigneur a travaillé dans la vie de 
nos défunts ! Rendons grâce pour les 
multiples façons que le Seigneur emploie 
pour travailler dans la vie de chacun de 
nous ! Appelés à la Sainteté : un appel à 
l’Amour que Dieu nous donne et qui nous 
met en route ! laissons le Seigneur 
bouleverser nos cœurs !

Bonne fête de la Toussaint 
à toutes et tous !

Monique 
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Le Fil Savigny—Viry 
Évangéliser en prenant soin
Un audit suite du synode diocésain 

Samedi 14 octobre au matin, une soixantaine de personnes se rassemblait à 
l’Espace Père Coindreau à Savigny, représentants des Equipes pastorales de 
secteur et des Equipes animatrices de 7 secteurs du diocèse. Dans son 
introduction le père Martial Bernard, vicaire général, resitue le synode diocésain. 
Des discussions sur l’organisation du diocèse non abouties lors du synode 
entraînent 3 principaux chantiers : le Conseil Pastoral Diocésain, les Conseils 
Pastoraux de Secteur, et la relecture et l’évaluation des structures pastorales de 
l’Église diocésaine en Essonne. Ce dernier chantier va être travaillé par le groupe 
présent ce samedi, lors de 3 réunions, faisant là un réel exercice de synodalité.

La démarche choisie pour cet « audit » des structures du diocèse est une 
« démarche appréciative », qui vise à partir de ce qui est positif et ce qui 
fonctionne bien, afin de le valoriser, l’analyser et en tirer des conclusions plus 
générales. Benoît De Saint Vincent, consultant, aide le diocèse dans cette 
démarche.

Pendant cette première journée, des exemples de réalisations, d’événements, 
de mise en route … sont présentés par chacun en petit groupe puis sélectionnés à 
partir des fruits apportés par l’expérience, des sources de joie, des ressources 
utilisées, des souhaits pour la suite … Un tri très difficile compte tenu de la 
diversité et de la richesse des témoignages, autour des notions d’échange, 
d’intergénérationnel, de mise en commun, de fête, de besoin de cohésion et de 
collaboration.

Rendez-vous est pris pour le 25 novembre pour continuer le travail.
Brigitte

Dans ces moments tragiques où les hommes se déchirent, moralement, 
spirituellement, et même plus tragiquement encore physiquement, dans ces 
temps où même l’enfance n’est plus respectée, où es-Tu ?
Dans ces débordements de haine, dans ce désir d’anéantir l’autre, de le faire 
disparaître, de le blesser, de l’humilier, de l’anéantir dans son humanité, où es-
Tu ?
La haine remplace l’Amour, la vengeance remplace le Pardon, la mort remplace la 
vie, la guerre remplace la paix, où es-Tu ?
Toutes ces valeurs que Tu as voulu venir vivre avec nous, que Tu es venu défendre 
en Jésus Christ, jusqu’à la mort et la mort sur la croix, que sont-elles devenues ?
Dans tous ces crimes contre l’humanité, quand tout paraît irréconciliable, qu’il est 
difficile en ces jours de Te dire :« Que ta volonté soit faite ! » Quelle est ta volonté ?
Regarde, ils s’étripent tes enfants au sens propre  (!) parfois. Les mains et l’esprit 
salis par leurs actes. Ils T’ont oublié, Seigneur. Toi, tu ne les oublies pas.
Que faire, Seigneur pour tes enfants perdus ? Je sais que Tu n’es d’aucun camp : 
ni israélien ni palestinien, ni ukrainien, ni russe, Tu es dans le camp de l’Amour. 
Où es-Tu ?
Dans ce chaos devenu mondial, dans cet enfer sur notre terre, dans cette volonté 
d’éradiquer une partie de tes enfants, dans cette négation de l’autre, où es-Tu ?
Seigneur, montre nous un sentier nouveau. Quand tout semble perdu, quand tout 
espoir s’effondre, montre-nous qu’il peut encore exister,  aujourd’hui, un tout petit 
espace de paix qui, avec Toi, peut devenir, demain, un chemin vers l’amour.

Viens vite, tout s’écroule.
Amen

Sasasita

«  Que le 

Seigneur soit 

une citadelle 

pour l’opprimé, 

une citadelle 

pour les temps 

de détresse ! »
 psaume 9,10

Le Chaos

L’une de nos lectrices, frappée par les évènements récents, nous a adressé cette prière : 

« J’ai désiré d’un 
grand désir »
Formation 
sur la 
liturgie

1e rencontre
« Se préparer et 

préparer une
célébration 

chrétienne »

9 novembre 20h30 
Espace Père 
Coindreau, 

Savigny 
(à côté de

 l’église Ste Thérèse)
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Concert de Gospel avec Mister BlaiZ

Rencontre avec les familles en deuil
le 7 octobre 2023  
A l'occasion des obsèques nous constatons souvent combien certaines personnes 
souhaitent nous revoir  parce qu'elles sont seules ou désemparées, à la recherche d’un 
nouvel équilibre de vie. L'idée nous est donc venue d'organiser, en lien avec le père 
Emmanuel, une rencontre amicale avec les familles que nous avions rencontrées 
depuis un an environ. Nous les avons invitées à  nous rejoindre pour échanger 
autour d'un thé, d’un café…Nous avons accueilli une bonne  quinzaine de personnes.

Pour cette rencontre, nous étions présents, Jean (diacre), Marie-Claude, Claudine, 
Sylvie, Marie-Noëlle et le Père Emmanuel.

Après la lecture du texte de Jean d'Ormesson "le train de la vie", nous les avons invitées  
à se présenter  et,  si elles le souhaitaient, à partager la façon dont elles vivent l'épreuve 
du deuil.

Ce fut un échange très émouvant et authentique qui leur permit un rapprochement et 
un dialogue entre elles,  toutes reconnaissantes pour l'organisation de  cette 
rencontre, et revenant souvent sur le bienfait d’être soutenues au moment des 
obsèques.

Le père  Emmanuel s'est exprimé au gré des témoignages, et a parlé plus 
personnellement avec certains quand  nous avons ensuite proposé  boissons et 
gâteaux. 

Nous pensons renouveler cette rencontre dans quelques mois car cela répond à un 
besoin de proximité, d’écoute, et permet aussi de connaître des personnes qui auraient 
besoin d’un accompagnement plus régulier. 

Chaque personne est repartie avec un dossier préparé par Claudine comportant des 
adresses d'associations, proposées par le diocèse, qui accompagnent les familles en 
deuil,  le texte lu au début et le guide pratique de la paroisse. Ces informations sont 
disponibles auprès de l’Equipe Espérance.

Ce projet de rencontre avait été envisagé depuis plusieurs mois et il a fallu du temps 
avant d’arriver à l’organisation concrète. Nous avons pris conscience de l'importance  de 
cette démarche qui va bien au-delà de l'accueil des familles au moment des obsèques 
et montre la sollicitude de l’Eglise à l’égard des personnes affligées pour faire vivre 
concrètement la charité et l’espérance chrétienne. 

L’Equipe Espérance

Pendant 2 h dimanche après-midi, Mister BlaiZ et son groupe nous 
entraîne dans l’univers du Gospel. Ce chanteur-enseignant aime 
offrir à tous l'opportunité de découvrir par la pratique directe les 
bases et les secrets du chant Gospel. C’est pour cela que dès 
samedi, plusieurs paroissiens sont venu s’initier avec lui au chant 
Gospel, pour participer au concert de dimanche.
L’assemblée, hélas trop réduite, a été vite séduite par la joie et la 
force émanant du chanteur et de son groupe. Jusqu’au chant final 
entonné par tous. 
Une belle expérience, à renouveler. Il est prévu que Mister BlaiZ 
revienne régulièrement à Savigny pour des cours de gospel.  Avis 
aux amateurs !



Portrait : Sandra, coordinatrice de la 
catéchèse

Contact : 

Savigny : Bonne Nouvelle, 
3 rue Joliot Curie. 
tél. 01 69 05 28 42.  
Instagram 
Paroisse_de_savigny_sur_orge 
Viry : 3 rue Horace de 
Choiseul. - 
tél. 01.69.05.30.43 

Paroisses catholiques 
de Savigny sur Orge et 
Viry Châtillon 

www.savigny-viry-catholique.fr 
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Le mot : Serviteur  
Le serviteur, du bas latin « servitor », c’est celui qui est au service d’une (ou plusieurs) 

personne(s) ou d’une collectivité. Si ce terme désignait autrefois le domestique, c’est 
aussi celui (ou celle) qui se met volontairement au service des autres, de son pays, de 
ses frères et sœurs en humanité. Il y a aussi, bien sûr, les services d’Église (que l’on a 
parfois du mal à distinguer des mouvements d’Église) où des Chrétiens, ordonnés ou 
laïcs, se mettent au service des autres.

A la messe, on chante souvent, en évoquant le Christ : « Toi le tout petit, le serviteur, 
humblement tu t’abaisses... ». Car c’est là que l’enseignement de notre Christ Jésus 
prend tout sens, lui qui, après le dernier repas avec ses disciples, leur lave les pieds. Ce 
Dieu fait homme qui explique à ses apôtres, qui se disputaient pour savoir qui était le 
plus grand d’entre eux, qu’ils doivent au contraire chercher à être le plus petit, le 
serviteur de tous.

Pierre-Yves

Je suis heureuse de retrouver Sandra à Bonne Nouvelle où elle est venue en 
famille avec Nicolas et Baptiste. Il manquait la petite Gabrielle ...Sympathique !

Au cours de notre rencontre nous avons surtout évoqué le rôle de "coordinatrice 
de la catéchèse " que vient d'accepter Sandra au diocèse, après le départ de 
Monique, qui a trouvé un autre travail. Sandra, après un certain temps de réflexion, 
avait décidé qu'il lui manquait un engagement en église, sans savoir dans quel 
domaine et finalement tout s'est enchaîné pour le mieux...c’était comme un clin 
d’œil de Dieu!..un poste se libère et elle sent que c'est cela qui lui convient.

Parallèlement à cette mission Sandra a une activité professionnelle dans les 
Ressources humaines au sein d'une association où elle s'occupe des données 
sociales. Elle ne peut donc accepter qu'un quart de temps pour le diocèse et plus 
précisément donc pour le catéchuménat des enfants sur notre secteur. Elle a 
d'abord vérifié auprès du père Emmanuel que ses objectifs correspondaient bien à 
ce qu'on attendait d'elle. A savoir les messes de famille avec les enfants et, elle y 
tient, leurs parents afin que ces derniers puissent participer à ces temps forts et en 
discuter avec leurs enfants. Elle souhaite aussi approfondir le prolongement de 
l'éveil à la Foi, qui s'adresse aux plus jeunes, avec le catéchisme et faire en sorte 
que la 1e communion ne soit pas le but à atteindre, avec plus rien après. Et cela 
afin que le passage d'un groupe à l'autre se fasse le plus naturellement possible 
dans la continuité. Sandra tient beaucoup à l'implication des parents et à la 
participation active des jeunes aux messes des familles pour susciter leur intérêt. 
Elle constate avec joie que les enfants, après le Covid, reviennent à la messe mais 
elle regrette qu'ils ne soient pas tous inscrits au catéchisme, surtout à Viry. Bien 
entourée Sandra se réjouit d'avoir trouvé des jeunes animatrices... Elle évoque 
aussi le cas des familles qui ont peur de perturber les messes des familles avec 
des jeunes enfants. Elle les encourage à venir à ces messes même si les petits font 
du bruit.

J'aurais peut-être dû commencer par cela...mais nous avons également bien sûr 
un peu parlé du parcours de Sandra. Guadeloupéenne d'origine elle est née et a 
grandi en Essonne. Elle fait ses études secondaires en Guadeloupe et les poursuit 
en tant qu' étudiante en obtenant une licence en ressources humaines dans les 
Yvelines. Elle s'est, de plus, déjà beaucoup impliquée en paroisse. Jugez vous-
mêmes : groupe de jeunes adultes, catéchèse, baptême, équipe animatrice. Nous 
avons aussi évoqué l'émotion et l'attention affectueuse que les paroissiens lui ont 
manifestées ainsi qu'à Nicolas quand ils ont perdu Noémie la petite sœur de 
Baptiste. Ils ont eu besoin à ce moment- là de prendre un peu de recul et on les a 
alors moins vus à l'église sainte Thérèse, qu'ils ont volontairement abandonnée 
pour un temps, afin d'éviter de se replonger dans leur chagrin, comme on peut les 
comprendre.

Encore une rencontre profonde et spontanée où j'ai senti combien Sandra 
souhaite donner du sens à sa vie et s'investit avec enthousiasme et conviction dans 
ce qu'elle entreprend. Merci à toi Sandra.                                           Marie-Claude

Brèves : https://evry.catholique.fr/
Pour suivre l’assemblée du synode à Rome : 
https://www.vaticannews.va/fr/events/synod2023.html

https://www.vaticannews.va/fr/events/synod2023.html

